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Estimados amigos. 
Nos es grato presentar a 
ustedes la 14ª. edición de 
EXPO AGRICOLA JALIS-

CO, con el tema “ Innovando el co-
nocimiento agrícola”; la situación 
de la pandemia mundial impidió 
realizar el año pasado el evento de 
forma presencial, pero logramos 
presentar a Ustedes la edición vir-
tual para compartir la información 
esencial como: el directorio de 
proveedores, ciclo de conferencias, 
visitas de campo y demostraciones 
presentadas de manera digital a fin 
de cumplir nuestra misión de faci-
litar la vinculación tecnológica. 

De la pandemia, el principal 
aprendizaje fue como evaluar, pla-
near y responder ante una situa-
ción de riesgo y a la vez mantener 
la operación de nuestras empresas 
y para lograr esto necesitamos de 
proveedores confiables de maqui-
naria, equipos, sistemas, insumos, 
servicios e información, los cuales 
podrás contactar en esta EXPO 
AGRICOLA JALISCO 2021 y dar 
seguimiento en el directorio que 
incluimos en esta publicación. 

Aprovecho este espacio editorial, 
para anunciarles que en esta edi-
ción del Periódico Rural AGRO21 
les presentamos el programa de 
actividades presenciales y virtuales 
a fin de compartir conocimiento e 
impulsar la innovación con confe-
rencias, encuentros empresariales, 
visitas a campo y demostraciones 
de equipos; asegúrate de participar 
en estas áreas de conocimiento las 
cuales potenciarán tu participa-
ción en la Expo a efectuarse en Za-
potlán el Grande que conocemos 
como Ciudad Guzmán. 

Invitamos a Expositores, Com-
pradores y Visitantes a cumplir las 
normas del protocolo ANTICO-
VID19 para lograr un evento se-
guro, en especial utilizar correcta-
mente el cubrebocas, gel y lavado 
de manos, evitar aglomeraciones y 
atender las indicaciones de la bri-
gada ANTICOVID19. 

El Comité organizador y todo el 
equipo de staff estamos gustosos 
de poder compartir con ustedes 
este gran evento para fortalecer el 
clúster agrícola, así como a pro-
veedores y medios de comunica-
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PERIODICO RURAL AGRO21 es medio para la 
divulgación del conocimiento y las noticias a través de 
comunicación pública con el fin de difundir, promover 
y vincular las actividades, los logros y avances en los 
campos del sector agrícola, ganadero, forestal, acuícola, 
agroalimentario y los agronegocios que se realizan, así 
como el fomento a la capacitación y formación de los 
profesionistas y productores  del campo. Las fuentes 
de información, están basadas en su programa radial 
sabatino AGRO21 Radio Agropecuaria mediante  
entrevistas y recopilación de datos, así como  visitas de 
campo, notas, investigación, reportajes, exposiciones 
y notas que se reciben  de medios del que se citan 
la fuente y reconoce  el servicio.  Periódico Rural 
AGRO21 considera sus fuentes como confiables. 
La información  y el contenido de los artículos 
firmados es responsabilidad de los autores. AGRO21® 
es marca registrada. Periódico Rural AGRO21 es 
marca registrada. Los logotipos y anuncios  de 
marcas comerciales aquí anunciadas pertenecen a sus 

respectivos propietarios y

Los miembros del Directorio aportan ideas, análisis y trabajo tanto para el pro-
grama de radio semanal sabatino AGRO21 Radio Agropecuaria en La Tapatía 
103.5 FM como en el Periódico Rural AGRO21 que circula en sus versiones 
impreso y digital.
El Periódico Rural AGRO21 circula en establecimientos comerciales a donde 
los productores rurales van a adquirir sus insumos y productos; en oficinas 
donde tramitan servicios y apoyos. Todos los días en innumerables lugares de 
las regiones de Jalisco y ZMG: ahí encontrará este periódico rural.
Las noticias, la información y las novedades se dan a conocer por Internet ya 
que se envía a correos electrónicos, por redes sociales y en la transmisión saba-
tina del Programa de radio.  Escuche y vea las entrevistas de campo y radio en 
www.agro21.net y en su canal de YouTube
Si desea colaborar con el Grupo AGRO21 contactar a los teléfonos 333 199 
1748 y al 331 432 6200 y correo electrónico agro21info@gmail.com así como 
info@agro21.net  Si desea publicar alguna noticia, evento o anuncio, contactar 

al teléfono:331 349 7297

ción que integraron multiplatafor-
mas digitales para hacer llegar el 
conocimiento e información de la 
Expo, tales como AGRO21, Diario 
el Volcán, Enlace Zapotlán, Misur-
Tv y Tecnológico Mario Molina 
Campus Tamazula, a quienes agra-
decemos de forma especial.

Te esperamos del 21 al 23 de abril 
en el Recinto Ferial de Zapotlán

Agradecemos a los patrocinado-
res que han apoyado este evento; 
demuestra su interés en fortalecer 
el conocimiento agrícola y exhor-
to a todos los integrantes de nues-
tra red de innovación: autoridades 
municipales, estatales y federales, 
instituciones educativas, finan-
cieras, organismos especializados, 
agrupaciones de productores, dis-
tribuidores de insumos y maquina-
ria agrícola a continuar apoyando al 
gigante agroalimentario de Jalisco 
que ha demostrado su liderazgo y 
potencial.

Ing. Jaime Cuevas Zepeda
Presidente

Comité Organizador

http://www.agro21.net
mailto:agro21info@gmail.com
mailto:info@agro21.net
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Fertilizantes y agricultura por contrato, 
desequilibrios para el agricultor  

En las visitas de campo que el 
equipo de AGRO21 realizamos 
cotidianamente, hemos venido 
conversando con productores 

agrícolas y proveedores de insumos so-
bre la situación que se ha notado en los 
incrementos de los precios de productos 
agrícolas que los agricultores adquieren 
para sus actividades, y especialmente el 
de la situación de los fertilizantes, más 
porque ya se acercan los meses en que 
se inician las siembras de maíz del ciclo 
primavera-verano. 

Por ello, productores de diversas re-
giones nos dan a conocer sus impresio-
nes sobre el tema.

Ana Rosa Jiménez, directora de la em-
presa FERTECZA que desde hace 50 
años atiende a agricultores, está muy 
vinculada al campo con los productores 
agrícolas por la proveeduría de fertili-
zantes a maiceros de Jalisco y de estados 
vecinos. 

Expresa Ana Rosa, con preocupación, 
que los incrementos en los precios de 
los diferentes fertilizantes (urea, nitra-
tos, fosfatos, azufre, amoniaco, potasio, 
etc.,) están teniendo un impacto en los 
costos para los agricultores. Hoy platica 
diversos temas y de cómo los agriculto-
res trabajan el suelo agrícola.

«Observo que hay productores que no 
cuidan su producción y su suelo; extraen 
lo más que pueden y no incorporan ma-
teria orgánica y todo por querer hacer 
sólo con los químicos. Definitivamente 
es importantísima la materia orgánica 
en el suelo».

«También veo el despertar del agricul-
tor en realizar la práctica de análisis de 
suelos porque ahora se tienen más fa-
cilidades para hacerlos y además, están 
entendiendo esto como una inversión y 
no como un gasto. El cultivo, como sus 
condiciones cambian y entonces se ne-
cesita que la gente haga sus análisis y su 
interpretación para la fertilización».

«Quienes estamos en esto, prego-

namos que es sumamente importante 
saberlo porque el análisis es una herra-
mienta indispensable en la definición de 
las dosis de fertilización que es donde 
parte el éxito de una cosecha al final de 
un largo trabajo. Es cierto que en estos 
meses el costo, propiamente del fertili-
zante, ha ido a la alza, pero una planea-
ción de su aplicación puede ayudar, ba-
sado en los análisis del suelo».

«Por otra parte, y relacionado a la pre-
gunta que me hacen ustedes, les digo 
que un suelo ácido nunca debe usar 
sulfato de amonio; éste trae 24 unida-
des de azufre y eso contribuye a hacerlo 
más ácido, baja la productividad en vez 
de mejorarlo; el uso de cal agrícola para 
mejorar el pH, muchas veces por des-
conocimiento, la gente no lo aplica. Es 
conveniente aplicar cal agrícola cuando 
el suelo lo requiere, pero como no hacen 
análisis de suelo, no pueden saber».

Estas son algunas reflexiones que hace 
Ana Rosa Jiménez, quien también reco-
noce que el aumento en estos productos 

no son caprichos del mercado nacional, 
muchos de los insumos, sobre todo en 
fertilizantes, son importados y eso es un 
factor decisivo para que incrementen su 
precio.

Por otra parte, don Guadalupe Gon-
zález Salazar, productor del valle de 
Tesistán, dice que son los incrementos 
en insumos los que dañan al productor, 
«porque los aumentos al precio de maíz 
dependen de la autoridad mientras que 
los insumos, son cosa particular», dice.

Tesistán. La comercialización del 
maíz que se venía haciendo bajo «agri-
cultura por contrato» era lo que ha-
bía mantenido en un equilibrio más o 
menos de beneficio para el productor 
de maíz, sin embargo, para el ciclo del 
2019, se modificaron estas reglas y las 
cosas fueron peor para el agricultor.

Así lo considera don Guadalupe Gon-
zález, conocido productor de maíz de 
viejo cuño en el área de Tesistán (Zapo-
pan) cuyo trabajo se expande por alre-

dedor de 70 hectáreas que cultiva año 
con año.

Y fue en ese momento que se obser-
va un incremento en los precios de los 
insumos, que ya no era un precio «x», 
sino que era un precio «x+1» o «x+2», 
habiendo un fuerte incremento en los 
insumos.

Menciona que esto contrastó porque 
en el 2018 y 2019, se puede observar 
como un común denominador que el 
precio por tonelada de maíz, práctica-
mente se mantuvo al pasar de tres mil 
800 pesos a cuatro mil 50 pesos.

Resalta como estas situaciones des-
equilibran al productor: el despliegue de 
los precios de los insumos y el estanca-
miento de los precios del grano. La in-
quietud en la reflexión que hace, es que 
puede pasar que ya no se vuelva a ver la 
agricultura por contrato y que los pre-
cios sigan subiendo y no haya forma de 
controlarlos.

Agrega que para el 2020, los fertilizan-
tes mantuvieron un rango de aumento 
de entre mil pesos y mil 500 pesos anua-
les, sin embargo, los agroquímicos se 
triplicaron y preocupa que también los 
fertilizantes foliares cayeron dentro de 
este último rango.

Y un factor en contra fue que para el 
2020, a los compradores de maíz ya no 
les interesaba la agricultura por contra-
to, sin embargo, hubo algunos que en 
Zapopan lo pagaron a cuatro mil 500 
pesos la tonelada, pero ahora el maíz se 
vende a seis mil o siete mil pesos por to-
nelada, dice.

Además, al productor se le ha puesto 
difícil su actividad, ya que los insumos 
no están aumentando en «x+2» o «x+3», 
«están aumentando en “x+3” o “x+5” … 
y esto hace que el precio de productivi-
dad se dispare… ¿y qué va a pasar con 
el precio del producto?», se pregunta. 
Señala que es un problema que puede 
afectar terriblemente, porque si nadie va 
a fijar el precio, no hay agricultura por 

PanoraMa del aGricultor

ANA Rosa Jiménez. Hay productores que no cuidan su producción y su sueldo.
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contrato, cada quien va a vender como 
quiere y como pueda.

«Por ejemplo, poner el caso del 2019, 
en que, no habiendo precio, lo compra-
ban a cuatro mil 500 pesos. ¿Qué hu-
biera pasado si estos compradores no lo 
adquieren a este precio? Hubiera sido la 
tapasón del agujero de las hormigas, y 
desorientados a ver dónde estaba el pre-
cio. Y lo que siempre sucede, es que en 
el comercio en donde esté más barato, 
compro. Y se daría el fenómeno que pu-
diera ser que los productores anduvie-
ran rematando el producto», señala.

Opinión. Para Guadalupe González, 
el cultivar maíz es un asunto que se debe 
tener muy bien pensado y como todo 
negocio, se debe trazar una línea y en 
ella debe haber quien los deba dirigir, un 
ingeniero agrónomo o una persona que 
conozca muy bien lo del campo.

«Es muy importante distinguir entre 
una persona que te va a orientar y una 
persona que te va a vender. Todos los 
que son vendedores, venden lo mejor 
del mundo y vas a obtener unas produc-
ciones tremendas. Pero un buen orien-
tador, te dice por qué si y por qué no, 
debes hacer esto o lo otro», dice. Reitera 
en la necesidad de realizar el análisis de 
suelos y luego de eso, hacer una aplica-
ción correcta de los fertilizantes que ne-
cesita el suelo, «no el que te recomien-
dan porque sale más barato».

«Tienes que ver que efectivamente, es 
el que necesitas, no el que vas a comprar. 
Y tener en cuenta, este año, por no ha-
ber agricultura por contrato, estar muy 
atento a qué es lo que está sucediendo en 
el mercado y qué políticas puede tener el 
gobierno», insiste.

Ciénega Ocotlán. Pedro Amador 
Camacho, productor del ejido de Santa 
Clara del Pedregal, por la Labor Vieja, 
en Ocotlán, y cuya familia cultiva alre-
dedor de 40 hectáreas de maíz blanco, 
dice que una fuerte parte de la inversión 
que se realiza en el cultivo del maíz, se la 
lleva la parte de fertilizante, ya que cada 
año aumenta su valor y se aplica en va-
rias etapas del desarrollo del cultivo del 
maíz. Esto contrasta con los vaivenes del 
precio de tonelada de maíz.

«En el arranque, metemos normal-
mente mezclas químicas como cloruro 
de potasio y algunos micros. Y ya en la 
abonada (escarda y floración), metemos 
una a los 35 días de nacido con más o 
menos 350 kilos por hectárea y otra más 
o menos en “hoja bandera” (banderilla) 
con urea con alrededor de 250 kilos por 
hectárea», señala.

Considera que los insumos, en sí, re-
presentan el 40 por ciento de la inver-
sión y entre ellos considera el fertilizan-
te, la semilla y algunos otros productos 
que se ven precisados a utilizar, además 
de que el desarrollo del cultivo depende 
de condiciones de plagas y enfermeda-
des, así como de los efectos climatoló-
gicos que se puedan presentar en cada 
ciclo de cultivo.

«Estos dos años nos ha ido un poquito 
mal por cuestión de temporal y estuvi-
mos sacando alrededor de ocho tons/
ha, en promedio. Esto por los efectos del 
clima, del temporal, pero normalmente 
andamos sobre 10 y 11 tons/ha», expre-
sa.

Condición de suelos. Para saber las 
necesidades del área de cultivo, Amador 

Camacho señala que realizan el análi-
sis de suelo cada tres años y con ello se 
orientan para elaborar la fórmula que 
requiere el cultivo.

«Aparte que (con el análisis de suelos) 
hacemos la fórmula para saber qué te-
nemos en el suelo, qué nos falta, vamos 
metiendo mejoradores por el pH, me-
temos materia orgánica para la mejor 
estructura del suelo, inclusive le hemos 
metido también algo de composta», se-
ñala.

Agrega que también, cuando se hace 
necesario, incorporan cal agrícola… 
«para mejorar el pH». Y reconoce: «De 
repente traemos algo de acidez y eso 

sube un poquito el pH para que el suelo 
esté activo y aprovechar más los fertili-
zantes, porque cuando tenemos suelos 
muy alcalinos, también hay problemas 
a la hora de la asimilación de los fertili-
zantes por las plantas».

El aumento en el precio de los ferti-
lizantes es un golpe directo al produc-
tor, porque es la principal fuente para la 
producción del grano… o de cualquier 
cultivo, menciona Amador Camacho.

«Si nos pega lo que aumente. Haz 
de cuenta que nos vemos afectados en 
nuestra producción. ¿Por qué? Porque, 
por ejemplo, si un saco de urea valía 
5 mil y ahorita anda a 9 mil o casi 10 
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J. GUADALUPE González Salazar. Preocupa la desaparición de «agricultura por con-
trato». (Foto de archivo).
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mil pesos... y si yo tengo un presupues-
to para adquirir una cantidad, no voy 
a ajustar a lo presupuestado. Nos pega 
mucho en esa parte porque, el principal 
factor para producir es el fertilizante», 
menciona

Y, en consecuencia, la utilidad que del 
cultivo resulta, también se reduce por-
que en el cultivo del maíz, el temporal 
es el que manda, dice. También recono-
ce que como se está dando la situación, 
se tendrá que ir mejorando los suelos a 
través de la incorporación de materia 
orgánica, microorganismos o tal vez 
migrar hacia lo orgánico, o incorporar 
los esquilmos.

«Debemos mejorar la estructura del 
suelo, e ir reduciendo poquito más la 
aplicación de fertilizantes químicos 
para ser un poquito más productivos y 
hacer más redituable al campo», señala.

Impacto directo al productor, son 
los incrementos en insumos en gene-
ral.  Los incrementos en los insumos 
agrícolas así como los agropecuarios pe-
gan directamente en el productor, que 
es quien finalmente debe pagar el costo 
al requerirlos para sus respectivos cul-
tivos o actividad, también comenta Oc-
tavio Castellanos Arizmendi, director 
de compras de fertilizantes, semillas y 
agroquímicos de Castariz, organización 
que integra a 750 socios que cultivan en 
conjunto en los municipios de Chapala, 
Ixtlahuacán de los Membrillos, Juana-
catlán, Ocotlán, Poncitlán, Tototlán y 
Zapotlán del Rey, alrededor de 10 mil 
hectáreas.

«Este año, el fertilizante aumentó de 
precio en alrededor de 30 por ciento, 
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El secretario de SADER, Dr. Víc-
tor Manuel Villalobos, agrónomo, 

egresado de Chapingo, con doctorado 
en la Universidad de Calgary, propo-
ne para México el modelo de agricul-
tura sustentable regenerativa. Entre 
las ventajas de este modelo destacan 
la reducción del consumo de agua de 
riego, de dióxido de carbono y costos 
sustancialmente menores en los insu-
mos y agroquímicos. 

La agricultura regenerativa para el 
desarrollo sustentable responde a las 
ideas del australiano Darren Doherty 
para la regeneración y revitalización 
de los suelos agrícolas. Un suelo sano, 
para decirlo en palabras de uno de 
los pioneros de la agroecología (siglo 
XIX), el alemán Karl A. Möbius, «es 
un suelo donde puede desarrollarse 
la productividad de los microorganis-
mos, ese valioso capital biológico, que 
generosamente la naturaleza ha puesto 
a disposición de los agricultores».

El proceso para iniciar la revitali-
zación del suelo, de conformidad al 
modelo regenerativo, se inicia con los 
análisis de las muestras de suelo agrí-
cola. Sus análisis coadyuvan a tener 
una imagen precisa de la biocenosis 
del suelo, es decir, del sistema interre-
lacionado e interdependiente de mi-
croorganismos, plantas y animales. 

El análisis del suelo para cultivos es-
pecíficos, permite: (a) evaluar la fertili-
dad natural con anticipación a la siem-
bra o durante 
el crecimiento 
del cultivo; (b) 
proporciona in-
formación nece-
saria para poder 
sugerir las reco-
mendaciones de 
abono orgánico, 
enmiendas y fer-
tilizantes. Y, de 
considerarse ne-
cesario, inocular 
bioestimulantes 
microbianos. 

El paquete analítico más usual com-
prende propiedades físicas (textura, 
densidad, conductividad); fertilidad 
química (pH. materia orgánica, ele-
mentos nutrientes, capacidad de inter-
cambio, saturación catiónica, reten-
ción de agua en parcelas de riego), y 
características biológicas, básicamente 
el carbono orgánico, el nitrógeno total 
y la relación C/N. 

Esta relación C/N del suelo es de 
gran utilidad para el agricultor pues 
evalúa el alimento total (N) disponi-
ble para plantas y microorganismos. 
La relación de carbono a nitrógeno no 
debe superar un límite máximo; supe-
rarlo significa que no hay suficiente 
alimento para el conjunto de microor-
ganismos y raíces de las plantas. En la 
competencia entre ambos, las raíces 
siempre salen perdiendo, pues los mi-
croorganismos son miles y móviles.

Si el suelo tiene una gran carencia de 
biomasa microbiana, conviene evaluar 
la relación de bacterias a hongos. Esta 
relación proporciona una idea del pro-
ceso de mineralización.  Un alto conte-
nido de hongos, mayor al de bacterias, 
indica acumulación de la materia or-
gánica. Por el contrario, en suelos con 
relativamente más bacterias, la ma-
teria orgánica disminuye debido a la 
descomposición y mineralización del 
nitrógeno y del azufre. No es un análi-
sis de rutina, pero conviene saber que 
se puede realizar en caso necesario.

Importancia económica del 
Análisis de Suelo

Opinión del Ing. Ricardo Michel Flores, 
director de Laboratorios A-L 

comparándolo con el periodo diciem-
bre-enero, últimos». Atribuyó estos in-
crementos a que varias plantas que se 
dedican a la elaboración de fertilizantes, 
están dejando de producir los volúme-
nes que venían elaborando, a pesar que 
la demanda de los mismos sigue cre-
ciendo.

Y a pesar de que la eficiencia de los 
mismos siempre ha sido positiva al au-
mentar los volúmenes de producción en 
los cultivos donde se aplican, considera 
Octavio Castellanos que se debe voltear 
a otro tipo de cultivo para evitar perju-
dicar severamente al consumidor final, 
que es el agricultor.

En el grupo del que dirige las com-
pras de los insumos agrícolas Octavio, 
se pueden encontrar los fertilizantes 
tradicionales: urea, sulfatos, fósforos, 
potasio en sus diversas formulaciones.

Sin opción. Castellanos considera 
que el agricultor, el consumidor final, 
es el que está sufriendo las consecuen-
cias de los diversos incrementos ya que 
a ellos, aunque se les incrementen los 
rendimientos (volúmenes de produc-
ción), aún no consiguen llegar al punto 
donde se establezca el «costo-beneficio» 
a su favor.

Los incrementos que se aplican en los 
diversos insumos que utiliza el agricul-
tor, finalmente debe absorberlos, aun-
que su cosecha está sujeta, en muchos 
casos, a los caprichos de la naturaleza 
(un buen temporal, que no haya plagas 
severas, que no peguen granizadas, sin 
sequías, etc.).

Hugo Rangel y Miguel Yáñez A.
AGRO21 Comunicación Rural
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La alta producción, los nativos y protección de la biodiversidad

El maíz es el alimento más cose-
chado en América y uno de los 
tres cultivos más importantes 
del mundo, junto con el trigo y 

el arroz. Debido a su versatilidad y pro-
piedades alimenticias, se pueden elabo-
rar más de 4 mil productos además de 
alimentos, insumos farmacéuticos, tex-
tiles, artesanías.

Sabemos la importancia de la produc-
ción de maíz para el consumo humano y 
para abastecer a la agroindustria que lo 
transforma para alimentar a la ganadería 
productiva. 

Los maíces nativos mexicanos, como 
es el caso de los que están presentes 
en el medio rural jalisciense, han dado 
muestra de su importancia y resiliencia 
en situaciones adversas, no solo como 
ejemplos de la biodiversidad, sino como 
factores de productividad e ingreso para 
sus productores. 

La extensionista Christian Ortiz Na-
varro a través del Programa de Exten-
sionismo de la SADER Jalisco, refirió 

que una reciente experiencia con agri-
cultores maiceros en las comunidades 
de El Salvador y San Simón, en la Re-
gión Valles, que dejó resultados satis-
factorios en el uso de los germoplasmas 
de los granos criollos en favor de los 
productores que los utilizan con paque-
tes tecnológicos inducidos bajo este es-
quema.

Puso el ejemplo del grano blanco, co-
nocido como hojero, el cual trae varios 
beneficios a los maiceros de esas comu-

nidades, donde este material trajo varios 
beneficios a los agricultores ya que en 
su opinión les dio forraje, rendimiento 
en grano y les dio hoja de tamal.

Ortiz Navarro destacó que el papel de 
extensionistas en su trabajo con produc-
tores que recurren a los granos nativos, 
es darle un plus al uso de estos materia-
les con un enfoque sustentable, de modo 
que se utilicen insumos amigables con 
el ambiente o por lo menos de impacto 
reducido.

Adujo que el mercado regional conce-
de un sobreprecio a varios de los maíces 
nativos, entre los que figuran los de co-
lores, dado que mientras que los granos 
convencionales híbridos, tanto blancos 
como amarillos, se pagan de cuatro a 
4.50 pesos el kg al iniciar las cosechas, 
a los nativos se les paga entre 13 y 18 
pesos el kg.

Recalcó también buenas experiencias 
en comunidades de Tlajomulco, como 
en La Cañada, Lomas de Tejeda, Cuex-
comatitlán y San Miguel Cuyutlán, en 
tierras de desmontes en algunos casos.

Retos. Algunos desafíos fundamen-
tales para trabajar con maíces nativos 
son fomentar modelos de negocios ren-
tables y sustentables, ofrecer productos 
de interés gastronómico de alta calidad y 
brindar asistencia técnica especializada 
a los productores que son actores de la 
agrocadena de los maíces nativos

Redacción. AGRO21 con fuente de
SADER Jalisco

los Maíces
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Entre los maíces nativos de Jalis-
co figuran el Rojo, Negro, Morado, 
Tinto, Colorado, Amarillo, Cane-
lo, Grano de Granada, Ahumado, 
Tampiqueño, Tampiqueño Negro, 
Urapeño, Tuxpeño blanco, Pozole-
ro maicita, Guino delgado, Blanco 
de ocho, Rayado, Diente de ajo y 
Diente de tejón, entre otros.

México es centro mundial de ori-
gen del maíz y se tienen identifica-
das 60 razas de maíces nativos que 
se utilizan para elaborar además 
de la tortilla, una enorme cantidad 
de preparaciones culinarias tradi-
cionales, lo que lo hace uno de los 
elementos fundamentales de la co-
cina nacional y el sustento de miles 
de familias rurales.

El mercado regional concede un sobreprecio a varios de los maíces nativos.
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Karina Jiménez, desde Colombia: la dignificación 
del trabajo, lo más valioso de la tierra

Un cordial saludo a todos los lec-
tores del periódico AGRO21; 
es para mí un honor compartir 
con todos ustedes mi experien-

cia como joven mujer del campo, acá en 
Colombia.  

En el mundo, 40% de las labores del 
campo son realizadas por mujeres; en 
Colombia, son más de cinco millones 
las trabajadoras agrícolas. Miles de ellas, 
somos originarias de zonas rurales y 
también profesionistas, técnicos o inge-
nieras. 

A pesar de que cada vez son mayo-
res las iniciativas de varios sectores por 
incentivar la participación, inclusión 
y equidad de género en las labores del 
campo, Colombia aún está lejos de ser 
un país de mujeres agricultoras porque 
aún existen varios retos transversales a 
los problemas sociales del país que no 
hemos podido superar, además no es 
desconocido que la agricultura se ha vis-
to tradicionalmente como una actividad 
de hombres. Sumado a ello, la poca tec-
nificación en nuestros campos hace que 
las labores sean muy pesadas físicamen-
te; sin ahondar en el poco chance que 
tienen para dejar el trabajo del hogar.

La buena noticia es que existe la dis-
posición para trabajar en temas de in-
clusión para la mujer rural y propuestas 
para apoyarlas de diversas formas. En 
Colombia, hay ya innumerables activi-
dades productivas que podemos desa-
rrollar.

En este, las mujeres hemos asumido 
roles protagónicos ya como tomadoras 

Mujeres rurales

de decisiones, como gerentes de fincas, 
líderes de equipos técnicos y en mano de 
obra de labores de campo y postcosecha, 
en su gran mayoría, trabajos desempe-
ñados por madres cabeza de familia. En 
cultivos de banano, la participación de 
la mujer se da sobre todo en las tareas de 
postcosecha y, en otros cultivos, la parti-
cipación es más como gestora del hogar 
y como apoyo en labores secundarias de 
los cultivos.

En mi caso, soy de la Jagua de Ibiri-
co, cercana a la costa norte de Colom-
bia, técnica en producción agropecuaria 
graduada del SENA establecimiento 
público el cual prepara a muchísimos 
colombianos a que realizan estudios 
técnicos, tecnólogos para formarnos en 
extensión agropecuaria para mejorar las 
condiciones técnicas y productivas que 
impactan positivamente la calidad de 
vida de las poblaciones. Para mí ha sido 

KARINA: En Colombia, las mujeres tenemos roles protagónicos en la toma de decisiones.
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un orgullo haber realizado esta carrera 
técnica la cual me ha permitido como 
mujer del campo fomentar la agricultura 
urbana y orgánica en mi región, ya que 
esta ha vivido de la explotación minera 
dejando a la agricultura en un segundo 
plano.           

Pero ahora que esta práctica ha lle-
gado a su fin, las personas de mi región 
han optado por la reactivación del cam-
po en el cual, jugamos un papel muy 
importante ya que somos innovadoras, 
emprendedoras y sabemos lo que el 
campo nos brinda para nuestros hogares 
y región. Creo que es el caso muy similar 
a las regiones campiranas mexicanas de 
este país que admiro desde mi infancia. 

En estos momentos de mi vida profe-
sional y por amor a la tierra, estoy de-
dicada y aprendiendo de la agricultura 
urbana que puede integrar a toda una 
familia con proyectos comunitarios. 
Familias de mi comunidad están ya em-
pezando con huertos urbanos que no 
requiere mucho espacio, ya que en dos 
metros cuadrados es posible comenzar y 
en cualquier azotea de los hogares en la 
ciudad se puede tener, ya que estos son 
espacios que por lo general están sien-
do poco aprovechados. Tener un huerto 
urbano, es un impulsor para mejorar los 
hábitos alimenticios. 

En esta oportunidad que me brinda 
AGRO21, al que siempre sigo leyéndo-
lo desde mi región de la Jagua de Ibirico 
colombiano, y en este escrito, les partici-
po un llamado a reconocer como traba-
jo y no como “colaboración” el rol que 
desempeñamos las mujeres en el agro. 
Y a las mujeres que ya están involucra-
das en estas labores, quiero resaltarles su 
papel en la dignificación del trabajo más 
valioso de la tierra, que es la dedicación 
al campo y la producción de alimentos 
por un futuro mejor para todos.

Entrevista y Redacción.
AGRO21 Comunicación Rural
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Proyectos rurales

Una dinámica muy familiar… regresar a trabajar el campo
Ing. Gilberto Montes López. - Colaboración 

para AGRO21 Comunicación Rural

Hace algunas semanas me lla-
mó un buen amigo, Sergio, 
un empresario esforzado, 
dinámico, emprendedor, ya 

avecindado en Guadalajara desde hace 
muchos años; después de saludarnos me 
preguntó:

¿Inge, que me recomiendas que siem-
bre en un rancho? Después de indagar 
asuntos normales de ubicación, super-
ficie, orografía, altura, agua, etc., y por 
supuesto con la obligada visita a los 
ranchos, le sugerí varios cultivos que se 
podían adaptar a la zona y a las condi-
ciones; 

Con esta vivencia, pero lo que me di 
cuenta que el tema realmente en cues-
tión, es la recurrente situación genera-
cional que también vive el campo.

Son ranchos de mi mamá y mis tíos, 
me platicó; se volvieron viejos y ya solo 
rentan las tierras por muy poco dinero; 
mis primos y nosotros emigramos a las 
ciudades y ahora no sabemos qué hacer 
con las tierras. ¿Les suena familiar? 

¿Existe un recurrente pensamiento o 
necesidad de regresar a los origines de 
la familia, pero es un tema solo de ro-
manticismo?

Si, efectivamente, tal vez lo sea, pero 
creo que hoy la historia puede ser muy 

diferente; las tierras van pasando de ge-
neración en generación, pero ahora el 
momento es muy diferente, antes que 
dejarlas ociosas.

Estas generaciones en su mayoría 
quieren apostar a cultivos de alta renta-
bilidad o de posibilidad de exportación; 
están abiertos y comunicados al mundo, 
por lo que creo que estas coyunturas van 
a ir sumando a que las posibilidades del 
éxito en el campo mexicano.

Me sorprendió, pero también me gus-
tó su decisión, ya que después de anali-

zar 3 posibles cultivos (agave, aguacate 
y berries) se decidió por el aguacate; le 
pregunté sus razones y me dijo, si no lo 
puede exportar, lo convierte en aceite de 
aguacate, instala una nave industrial, da 
trabajo en su pueblo, lo envasa y utiliza 
su red de distribución para venderlo. 

Desde luego que también influyó en su 
decisión tomada, el que estuvimos con-
sultando con técnicos, con productores 
y con amigos conocedores del asunto 
que nos orientaron amablemente.

Creo que esa es la actitud deseada de 

regresar al campo con una visión inte-
gral, entusiasta y proactiva. El regresar a 
trabajar en y para el campo crea benefi-
cios a la comunidad en general.

¡No le deseo más que éxitos a este 
nuevo productor agrícola, que con su 
familia emprende una nueva tarea que 
es trabajar el campo que da enormes sa-
tisfacciones! ¡Enhorabuena!

Gilberto Montes. Importante, analizar las alternativas de usos del rancho
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Qué nos dijeron los productores 
para asegurar el cultivo exitoso 
de aguacate:
“Para que dé sus frutos, deberás 
plantar el aguacate en una tie-
rra idónea. Les gustan las tie-
rras ácidas, con PH de 5 a 7, lo 
que le permite absorber mayores 
nutrientes. Asegúrate de mezclar 
bien la tierra para que esté suel-
ta y permita que la planta se de-
sarrolle bien. Prepárate para ser 
capaz de organizar y ejecutar las 
actividades del mantenimiento 
del cultivo; Entiende por favor 
la importancia del balance hor-
monal para el desarrollo de la 
planta; implementa programas 
de manejo de plagas, apóyate en 
especialistas para poder diagnos-
ticar y manejar las posibles enfer-
medades en el aguacate”
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Está a sus órdenes en:
Calle Félix Torres Milanés No. 

239-A, C.P. 49000
Zapotlán El Grande

(Ciudad Guzmán), Jalisco.
Teléfono: 341.410.6995

www.apeajal.mx

sanidad veGetal

Habilita Senasica el «Sitma» para la rastreabilidad 
de los agroproductos

Gran paso para brindar mayor 
certidumbre a consumidores 
y mercados, así como asegurar 
la inocuidad agroalimentaria 

dieron la Secretaría de Agricultura (SA-
DER) y el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(SENASICA), con el anuncio del esta-
blecimiento del Sistema Informático de 
Trazabilidad de las Mercancías Agro-
pecuarias, Acuícolas y Pesqueras (SIT-
MA), sistema que viene a asegurar la 
rastreabilidad de los productos agroali-
mentarios mexicanos.

El pasado 26 de febrero apareció en el 
Diario Oficial de la Federación el Acuer-
do por el cual se establece el SITMA, en-
tre los objetivos que tiene dicho sistema 
se encuentran:

* Minimizar los riesgos de contamina-
ción y la introducción de plagas y enfer-
medades.

* Cumplir con este tipo de requisitos, 
demandados cada vez más por merca-
dos internacionales.

* Generar información que ante una 
emergencia permita la identificación es-
pacial del origen del problema.

* Evitar pérdidas innecesarias, asegu-
rando la competitividad de la industria 
mexicana. 

Estos objetivos en conjunto, vienen a 
reforzar el ordenamiento de la indus-
tria, ya que rastrea al producto desde 
su origen, hasta el destino final, tenien-
do información puntual que genera un 
mapeo preciso de la ubicación de los 
productos, vital para la diferenciación 
como origen y, mantener la imagen de 
calidad de nuestro país, además de que 
coloca a México en el mismo nivel que 
otros orígenes de producción interna-
cional, quienes ya cuentan con este tipo 
de sistemas de trazabilidad.

Aportación. En días pasados, APEA-
JAL tuvo la oportunidad de participar 
en el foro “Construyendo Cadenas de 
Valor Globales Responsables, para la 
Producción y el Comercio Sostenible 
de Frutas Tropicales” organizado por 
la  Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), el objetivo de este foro fue co-
nocer las experiencias de los diferentes 
países integrantes, específicamente para 
la piña y el aguacate, siendo este último 
señalado como uno de los pocos casos 
donde pese a la pandemia, la producción 
y exportación de este fruto incrementó. 
De esta forma, se pudo conocer que los 
principales consumidores de aguacate, 
Estados Unidos y la Unión Europea, 
cada vez están más interesados en co-

nocer sobre el origen de los productos 
que consumen y asegurarse que estos se 
producen de forma segura y sustentable, 
por lo que las exigencias por un sistema 
de trazabilidad cada vez son mayores y 
como bien dijo la FAO:

Los consumidores están dispuestos a 
pagar más por la sustentabilidad.

Orgullosamente APEAJAL puede jac-
tarse de que su sistema de trazabilidad 
AVOSYS, fue señalado en este foro, 
como único en su tipo y se considera 
una excelente iniciativa para coadyuvar 
con los objetivos de sustentabilidad de 
la FAO.

Ahora, si se considera que SENASICA 
ha dado ya el primer paso para gestionar 
por medio de sus oficiales, en acuerdo 
con la iniciativa pública y privada, la 

gestión de la información de los pro-
ductos, protegiendo así los alimentos y 
competitividad de los productores, es 
el momento ideal para que la industria 
del aguacate se adhiera a esta iniciativa, 
demostrando que puede coadyuvar a la 
tarea de las autoridades y está al nivel 
esperado de nuestros principales mer-
cados destino.

En septiembre de 2017 se tuvo la pri-
mera visita en nuestra entidad de los 
oficiales chinos para gestionar la aper-
tura de este mercado para el aguacate 
de Jalisco, mencionando como uno de 
los requisitos, tener un Sistema de Tra-
zabilidad, hoy podemos decir que Jalis-
co tiene ya su Sistema de Trazabilidad 
AVOSYS y, que cada vez estamos cerca 
de ver el producto jalisciense colocado 
en unos de los mayores mercados de 
Asia.

No te quedes sin los beneficios que te 
brinda la trazabilidad, acércate a APEA-
JAL o a tu Junta Local de Sanidad Vege-
tal (JLSV) y súmate a este gran esfuerzo.
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www.apeajal.mx         asociación de productores exportadores de aguacate de jalisco, a.c.

Según datos de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO). las pérdidas mundiales debidas a plagas 

(insectos, nematodos, enfermedades y malezas) alcan-
zan el monto de 300 000 millones de dólares anuales. 
Esta cantidad representa 30 % de la producción de ali-
mentos, fibras y forrajes en el mundo.

Para atender ésta problemática, los productores agrí-
colas suelen emplear una serie de productos insectici-
das y herbicidas, que con su uso continuo y sistemático 
originan problemas relacionados con la contaminación 
ambiental, el daño a organismos benéficos y/o neutros, 
la generación de resistencia de las plagas, el brote de 
plagas secundarias, entre otros.

Para minimizar los efectos nocivos en el ambiente, 
la economía de los productores, y la vida de las per-
sonas, por mal uso de los pesticidas; los productores 
cuentan con una herramienta ecológica llamada Mane-
jo Integrado de Plagas (MIP). El MIP es un método de 
control de plagas que se basa en principios y conoci-
mientos ecológicos para seleccionar y utilizar, las dife-
rentes estrategias y tácticas del control de plagas, que 

aseguren beneficios económicos, ecológicos, sociales, 
culturales y políticos. Los objetivos del MIP son muy 
claros: reducir el daño de la plaga, los costos de pro-
tección del cultivo y los efectos indeseables de las ac-
ciones de control, principalmente de los plaguicidas. 

El MIP prioriza la prevención y los tratamientos no 
químicos. Para ello deben realizarse inspecciones en 
los cultivos y sus alrededores, con el fin de reconocer 

las plagas, su entorno y efectuar un minucioso análisis 
para implementar el control más adecuado y seguro.

 La elaboración de un plan de actividades, debe pre-
ceder a la implementación de un programa MIP. El 
plan debe prepararse antes de cada temporada y debe 
incluir los métodos de control que se utilizarán con las 
plagas que atacan el cultivo, esto implica establecer 
tiempos, labores, materiales, químicos y otros que se 
consideren importantes.

Este plan ordena el trabajo a realizar, aunque no ne-
cesariamente es la única herramienta para la toma de 
decisiones.

Algunas técnicas comunes para el MIP en las unida-
des de producción de aguacate son las siguientes:

*Riego eficiente.
*Fertilización eficiente.
*Cultivos de cobertura para evitar malezas.
*Cultivos trampa para plagas.
*Desarrollo de áreas de refugio de insectos contro-

ladores de plagas.
*Medidas de control mecánico de plagas.
*Medidas de control biológico de plagas.
*Medidas de control etológico de plagas.

Autor: MSc. Armando García Angulo.
Sustentabilidad APEAJAL

El «Manejo Integrado de Plagas» como una alternativa 
ecológica para la correcta sanidad e inocuidad del aguacate
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voces del caMPo

Berries: Seguridad comercial obliga a realizar correctamente 
las actividades productivas: Heriberto Cuevas

En el rancho Las Moras, por los 
rumbos de Jocotepec, Heriberto 
Cuevas sigue sumando años a su 
vida como productor de berries. 

Heriberto es VOZ para decirnos que se 
inició en esta actividad con el apoyo de 
su familia y por lo tanto considera que 
ha formado una agroempresa familiar 
para trabajar estos frutos especialmente 
frambuesa en una superficie de 38 acres.  

“Hoy en día es lo más fuerte que tene-
mos en nuestro municipio; una agricul-
tura productiva con estos cultivos que 
crecen de forma sólida y planeada.  Años 
atrás, esta zona de Jocotepec y alrede-
dores de la región laguna de Chapala, 
eran centros de ganado, sembrábamos 
maíz, no había otra cosa; después hubo 
un tiempo con hortalizas como chile y 
jitomate; llega la producción de berries y 
le empezamos a apostar y a invertir por-
que descubrimos que había más empleo 
y mejor pagado. Hoy lo vemos como un 
futuro más seguro para los hijos y tal vez 
los nietos”, añade Heriberto.

Es muy bonito el campo. “La sangre 
la traemos”, dice Heriberto que algunos 
años estuvo dedicado a trabajar como 
comerciante y la agricultura siempre le 
llamó y “aquí estoy, con todo en las be-
rries, además de mostrar que lo estamos 
haciendo bien, para que el impacto so-
cial que hay alrededor del cultivo, gene-
re bienestar material a las familias”. 

Actualmente se observa a productores 

que estaban en cultivos diferentes, ahora 
tienen los comparativos de generación 
de empleo y de bienestar social, contri-
buyendo a la economía local. Además 
de fomentar la responsabilidad social, es 
estar animando a que se arraigue la gen-
te. “Tengo gente de la región, de pueblos 
de alrededor que están trabajando fuer-
te, decididos en este bonito cultivo que 
es la frambuesa”.

El manejo y la sostenibilidad.  “Me 
acuerdo que regábamos con agua roda-
da, se gastaba más, llega la tecnología y 
con ella, otras aplicaciones como es la 
cintilla que es más eficiente y hacemos 
un riego más adecuado y eficaz, muy di-
rigido con sistema de goteo. Ahora re-
gamos y nutrimos a la planta. Todo va 
evolucionado y esto también a nosotros 
nos permite cambiar, es irnos renovan-
do constantemente porque la ciencia ha 
caminado mucho y nos sirve a la gente si 

Heriberto y otros mercados: “Escucho que las empresas dicen que de-
bemos mirar a otros mercados del mundo y no estar tan focalizados en 
exportar a Estados Unidos, a donde enviamos casi la totalidad de las 
berries. Por ejemplo, entrar al mercado de China, donde ya están Chile 
y Perú, países muy similares a como trabajamos aquí. Mercados exis-
ten, demandantes y crecientes, y en mi opinión, si tenemos la ventaja 
de vender a las empresas de aquí, que lo exportan, eso da la seguridad 
comercial y solo nos corresponde hacer correctamente las actividades 
productivas, seguir siendo cuidadosos en el aspecto sanitario, mante-
ner las buenas prácticas, cuidado del medio ambiente y uso racional 
del agua, aplicar los insumos prescritos, y, sobre todo, cuidar y pro-
teger a nuestro mayor insumo que es la mano de obra. Los mercados 
responden y tal vez sea oportuno medir fuerzas para atender a ese dra-
gón chino, y otros mercados asiáticos y medio oriente, sin descuidar al 
mercado natural que es el norteamericano”.

Heriberto y su hija Erika, que a su vez es responsable de campos de frambuesa.

estamos decididos a hacerlo”.
“Hay una responsabilidad que asumi-

mos los productores. El trabajo de la em-
presa comercializadora que nos orienta, 
capacita y nos compra la producción, 
nos obliga a seguir con dedicación, y si, 
si hay problemas como cada actividad 
la tiene, pero el estar acompañado de la 
industria exportadora, nos alienta para 
reforzar, entre otros, los manejos fitosa-
nitarios para hacer las cosas bien; ya de-
mostramos que hacemos bien el trabajo 
como ocurrió estos últimos meses supe-
rando la amenaza de ponerle aranceles 
a la exportación de arándanos a Estados 
Unidos”. 

Como un ejemplo de la buena coor-
dinación con la industria mexicana, 
trabajan con una lista de productos au-
torizados por la COFEPRIS en México 
y por la de Estados Unidos. También el 
que estén organizados en una asocia-
ción como la Aneberries, los guía a se-
guir una lista de productos autorizados, 
dosis y recomendaciones que ayuda con 
temas ambientales y están en la búsque-
da cada día de un manejo y atención in-
tegrado de plagas.

“Tenemos una lista de productos per-
mitidos. Cómo nos apoyamos.? Conta-
mos con ingenieros que nos respaldan y 
nos dicen cuánto podemos aplicar, qué 
podemos aplicar y dosis para cuidar el 
medio ambiente y el entorno agropro-
ductivo”.

Hugo Rangel. AGRO21 Comunicación Rural
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cuadro 1
Sitios de muestreo y especies de trips asociados a la producción de berries

NO SE HA DETECTADO NINGUNA OTRA ESPECIE

Muestra Lugar de Colecta Fecha de Colecta Hospedante/Cultivo Especie identificada

1 Taretan, Mich. 28/1/2021 Zarzamora (Flores) Frankliniella occidentalis
2 Taretan, Mich. 12/2/2021 Zarzamora (Flores) Frankliniella occidentalis
3 Taretan, Mich. 2/2/2021 Zarzamora (Flores) Frankliniella occidentalis
    Scirtothrips dorsalis
4 Etúcuaro, Mich. 27/1/2021 Fresa (Flores) Frankliniella occidentalis
5 Taretan, Mich. 28/1/2021 Zarzamora (Follaje) Scirtothrips dorsalis
6 Taretan, Mich. 2/2/2021 Zarzamora (Fruto) Frankliniella occidentalis
7 Taretan. Mich. 2/2/2021 Zarzamora (Fruto) Frankliniella occidentalis
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Las berries se han consolidado 
como el segundo producto agrí-
cola más exportado de México al 
mundo, llegando a 35 países. Esto 

trae beneficios para el país, como lo son 
el ingreso de 3.1 billones de dólares y la 
generación de más de 400 mil empleos 
directos y una cantidad no cuantificada 
en forma indirecta bien remunerados. 

Sin embargo, lograrlo no ha sido fá-
cil, requiere de la implementación de 
conocimiento técnico especializado en 
el uso eficiente de recursos naturales 
como agua, suelo y clima, además de 
requerimientos nutricionales, manejo 
agronómico, y no menos importante, 
un manejo adecuado de la cosecha, de la 
inocuidad y fitosanidad.

Los desafíos son cada vez más comple-
jos y en materia de fitosanidad, para in-
crementar esta complejidad, en años re-
cientes se ha detectado la introducción y 
establecimiento de plagas nuevas al país, 
ejemplos de ello son la palomilla euro-
pea del pimiento Duponchelia fovealis 
insecto que afecta la producción de fresa 
y arándano, tanto en viveros como en 
producción comercial; moscas del man-
tillo o mejor conocidas como “fungus 
gnat” Pseudosciara forceps y Bradysia 
impatiens afectando la producción de 
fresa en viveros, invernaderos, planta-
ciones comerciales a cielo abierto y bajo 
cobertura, cada una en densidades po-
blacionales distintas, dependiendo del 
esquema de producción agrícola y el 
trips del chile Scirtothrips dorsalis afec-
tando seriamente la producción de zar-
zamora, arándano y frambuesa. 

Los trips, dentro del complejo de pla-
gas que afectan la producción de berries 
en el país representan un desafío intere-
sante en tres vertientes importantes, la 
primera y punto de partida esencial es 
la definición de las especies de este gru-
po de insectos asociadas a la producción 
de berries; segunda, determinar el rol de 
cada especie como plaga y la importan-
cia que cada una representa para la pro-
ducción de este grupo de cultivos y la 

sanidad veGetal

Estudio de Trips en Berries
tercera, establecer programas de manejo 
donde se inserten los diferentes com-
ponentes de un programa de manejo 
integrado de plagas, buscando en todo 
momento, prevenir el desarrollo de po-
blaciones que representen un problema 
serio para la producción agrícola.

La determinación de especies de trips 
asociadas a la producción de berries y su 
impacto como plagas, hoy día es uno de 
los objetivos más importantes en mate-
ria de fitosanidad establecidos por Ane-
berries para lograr conocer y generar la 
información que nos permita establecer 
programas de manejo amigables con el 
medio ambiente y de alto impacto sobre 
la plaga objetivo. 

En este sentido, y derivado de la pre-
ocupación de nuestra industria en Ane-

berries hemos iniciado un muestreo en 
las principales zonas de producción de 
berris de los trips asociados a dichos 
productos; hasta el día de hoy se han 
colectado muestras de trips asociados a 
follaje, flor y fruto de diferentes sitios de 
los municipios de Pénjamo, Gto; Anga-
macutiro, Chilchota, Taretan, Patuán, 
Peribán y Ziracuaretiro, Mich; Sayula y 
Jocotepec, Jal. 

Las muestras de trips se han colectado 
de frambuesa, fresa, arándano y zarza-
mora con síntomas de necrosamiento 
de follaje (foto 1); necrosamiento de es-
tructuras florales (Foto 2); bronceado y 
raspado de fruta (Foto 3).

Con el afán de determinar con cer-
teza las especies de trips asociadas a la 
producción de berries en nuestro país, 
Aneberries en coordinación con el Dr. 
Santiago Vergara Pineda, maestro in-
vestigador de la Universidad Autónoma 

www.aneberries.mx       asociación nacional de exportadores de Berries      

Dr. Santiago Vergara Pineda
Ing. Juan Soria Morales

Ninfas y adultos de trips en flor de fresa.

Daños ocasionados por trips en fruta.

de Querétaro ha procesado parte de las 
muestras colectadas. 

El proceso de identificación incluye 
la preparación de los especímenes para 
ser montados en un medio permanente 
y ser observados bajo microscopio com-
puesto y así estudiarlos taxonómica-
mente; en este sentido, se han procesado 
cientos de especímenes. 

Los resultados preliminares hasta el 
día de hoy, arrojan la detección de dos 
especies de trips, la primera Scirtothrips 
dorsalis (Foto 4), asociada a necrosa-
miento de follaje y la segunda Frankli-
niella occidentalis (Foto 5) asociadas a 
daños en flor y fruto. 

Seguiremos trabajando para poder 
presentar resultados concluyentes que 
nos permitan definir con certeza la pre-

Scirtothrips dorsalis.

sencia o ausencia de estas plagas a nivel 
de esepecie en nuestros cultivos. En el 
Cuadro 1, se muestran algunos de los si-
tios de muestreo y resultados (prelimi-
nares) obtenidos hasta hoy día.
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Plantaciones

Es Arandas, punta de lanza en cultivo de agave azul
El municipio de Arandas se ha 

colocado como referente en el 
cultivo de agave tequilana weber 
variedad azul, que es la materia 

prima para la elaboración del tequila, 
por su amplia extensión de huertas de 
esta planta, rebasando en tan sólo nueve 
años, a las áreas tradicionales del cultivo 
como son los municipios de Tequila y su 
área de influencia (Amatitán, El Arenal, 
Magdalena, etc.).

De acuerdo a datos facilitados por el 
Sistema Producto Agave Tequila del Es-
tado de Jalisco, cuyo representante no 
gubernamental es el Dr. Miguel Gutié-
rrez, el municipio cuenta actualmente 
con 59 millones 936 mil 35 plantas de 
esta agavácea, en alrededor de cuatro 
mil 350 plantaciones o huertas.

Resalta el dato porque apenas en el 
2012, contaba con 40 mil 600 plantas, lo 
que equivaldría a alrededor 11.6 hectá-
reas, tomando el promedio tipo de plan-
tación que es de tres mil 500 plantas por 
hectárea.

En este municipio se plantó tanto aga-
ve que actualmente cubriría más del 85 
por ciento de la necesidad de consumo 

de la industria del tequila en un año. Por 
ello, encabeza la lista de los 20 munici-
pios con mayor plantas de agave en su 
territorio en la Denominación de Ori-
gen.

FUERTE aumento de huertas de agave se tuvieron en Arandas.
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660 plantas a las 201 mil 53 plantas para 
el 2013; más de un millón de agaves para 
el 2014 y 11 millones 894 mil 627 para 
el 2017.

Sin embargo, parece que los agricul-
tores del municipio están al tanto de las 
novedades en este cultivo ya que para el 
2020, apenas se registraron 6 millones 
447 mil 322 plantas, de acuerdo a los da-
tos que facilitados.

Los que más cultivan. En Jalisco, los 
que ocupan los primeros cinco lugares 
como municipios con plantas plantas de 
agave, figuran los de Arandas, Jesús Ma-
ría, Tepatitlán de Morelos, Atotonilco El 
Alto y Tequila.

En los datos aportados, los 10 muni-
cipios que más agave cuenta entre sus 
territotorios son: Arandas (Jal.), Romi-
ta (Gto.), Jesús María (Jal.), Pénjamo 
(Gto)., Tepatitlán de Morelos (Jal.), 
Atotonilco El Alto (Jal.), Tequila (Jal.), 
Amatitán (Jal.) y Manuel Doblado 
(Gto.).

En el municipio de San Gabriel (Jal.)., 
para el 2014 se registraron apenas 213 
mil 958 plantas (61.13 hectáreas), pero 
para el año 2019 tenía un registro de 
tres millones 784 mil 467 agaves planta-
dos, un aumento de poco más de 94 por 
ciento en el número de plantas del 2014. 
Asimismo, pasó de 61.13 hectáreas cul-
tivadas de agave en el 2014 a mil 81.27 
hectáreas en el 2019, 94.35 por ciento 
superior que en el 2014.

En ocho años, rebasó las zonas tradicionales de huertas 
de esta planta como son Tequila y Tepatitlán

Y el empuje ha sido mucho puesto 
que, si para el año 2012 contaba apenas 
con 40 mil 600 agaves plantados, para el 
2016 ya se contabilizaban ocho millones 
235 mil 337 plantas.

De esta manera, fue el año 2019 cuan-
do más huertas se habilitaron y dentro 
de sus límites se contabilizaron 16 mi-
llones 473 mil 747 plantas, lo que cubri-
ría una superficie aproximada de cuatro 
mil 706.78 hectáreas. Muy arriba de las 
11.6 hectáreas con las que contaba en el 
2012.

En los registros se observan saltos muy 
significativos para el establecimiento de 
huertas ya que pasó en el 2012 de 40 mil 

Los cinco municipios con mayor cantidad de agave en la 
Denominación de Origen

MUNICIPIO .............................ESTADO ............. CANTIDAD
Arandas .....................................Jal. ...........................59’936,035
Romita .......................................Gto............................33’858,570
Jesús María ...............................Jal. ...........................30’903,865
Pénjamo .....................................Gto............................28’903,750
Tepatitlán de Morelos ...............Jal. ...........................28’001,357 Miguel Yáñez A. AGRO21 Comunicación 

Rural
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Raza Simmental
El origen de esta raza es en el Valle de Simme en 

Suiza. El nombre de Simmental deriva de su lo-
calización. En el idioma alemán la palabra “Thal” 
o “Tal” significa “Valle”, por lo que Simmental 

literalmente significa Valle del Simme. Este Valle se lo-
caliza en la parte central y oeste de Suiza donde su clima 
es frío y donde existe una vegetación alpina que les ofre-
ce excelentes praderas.

Consultando fuentes indican que este ganado llegó a 
Estados Unidos en 1887. A Illinois, luego a New Jersey y 
alrededor de 1920 a Nuevo México. Sin embargo, estas 
importaciones no captaron la atención de los ganaderos 
y fue hasta finales de los 60’s que la raza tuvo un mayor 
auge.

Se tiene conocimiento que en el año de 1897 son im-
portados los primeros animales a Guatemala. Desde el 
sur de América Latina, Uruguay importó 32 animales 
puros en 1905 pero su cría solo se llevó a cabo hasta 
1915. Las condiciones del mercado no fueron favorables 
en ese momento y no tuvo éxito esta primera importa-
ción y fue hasta 1971 cuando se volvieron a importar de 
Alemania vaquillas cargadas y el primer toro.

En Argentina, notable país ganadero, los primeros 
animales se importaron en 1922 de acuerdo con los 
registros de la sociedad rural de Argentina, que es una 
Asociación gremial, pero su expansión empezó hasta 
1967. También se realizaron las primeras importacio-
nes a Canadá.

Estas son historias de cómo se fue arraigando en Amé-
rica. De los primeros cruzamientos nacieron los toros 
Lacombe Achilles, hijo de Quadrille y Adonis.  Desde 
Estados Unidos, el señor Travers Smith junto con otros 
ganaderos importaron el toro Parisien, ejemplar que 
tiene el registro número 1 en las Asociaciones de Cana-
dá y de Estados Unidos. Según los registros de fuentes 
consultadas, durante 1970 varios criadores de Oklaho-
ma y Texas, importaron el primer toro puro nacido en 
Canadá de nombre Amor, hijo de Parisien. 

La raza se ha difundido exitosamente por sus bonda-
des. Actualmente la Asociación Simmental americana 

registra 80 mil animales al año, siendo una de las princi-
pales Asociaciones de Criadores de Ganado de Registro 
en USA. En México el impulso que ha tenido a fines de 
la década de los 80 es notable y también existe la asocia-
ción Simmental que integra a productores mexicanos.

Bondades de la Raza
CAPACIDAD DE ADAPTACIÓN: Gran desempe-

ño en condiciones diversas como las zonas áridas, se-
miáridas y Trópico Húmedo.

ALTO ÍNDICE DE FERTILIDAD Y PRECOCI-
DAD: Alcanza su pubertad a muy temprana edad y 
puede ser considerada en los meses de empadre a los 15 
meses de edad. Las hembras tienen su primera cría a los 
2 años de edad con el manejo adecuado, produciendo 
un becerro al año.

DOBLE PROPÓSITO. La raza producen leche con 
alto porcentaje de grasa y proteína.

LONGEVIDAD. Permite un sinnúmero de cruzas 
transmitiendo como tal, sus anteriores, sobre todo está 
siendo utilizada para aumentar la producción de kg al 
destete en ganado comercial y transmitiéndolas en las 
hembras de reemplazo.

DOCILIDAD. Facilidad de manejo, proporcionando 
el desarrollo para nuevas técnicas de inseminación arti-
ficial y transferencia de embriones.

Rancho Gena Agropecuaria

Rancho Gena Agropecuaria

Rancho El Barroso / Hacienda Santa Martha

Rancho El Barroso / Hacienda Santa Martha

13asociación ganadera local especializada de criadores de ganado de registro de los altos de jalisco
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Desde hace 50 años, y como parte 
de la familia Industrial Pecuaria de 
los Altos (IPA), Alimentos 
Arandas es una marca que tiene 
presencia en el Occidente, Centro, 
Noreste y Sur del país, que se ha 
mantenido vigente a través de los 
años gracias a sus altos estándares de 
calidad e innovación.

El enfoque de la marca es la 
elaboración de alimento balanceado 
para la producción animal regida por 
un propósito sólido: ofrecer salud, 
bienestar y nutrición a través de la 
fabricación y comercialización de 
alimentos para animales de diversas 
especies en sus diferentes etapas de 
desarrollo, que además contribuye a 
la economía nacional a través de 
productos de calidad que aseguran 
una fuente de empleo para sus socios 
y colaboradores.

Como parte de su portafolio, 
Alimentos Arandas cuenta con una 
línea de productos especializados 
en la nutrición del ganado bovino 
de engorda, cuyo objetivo es 
mejorar su rendimiento y desarrollar 
el potencial de éste .

Alimentos Arandas:
Óptima Nutrición para la Producción Animal
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Investigación de Mvz Janet Ortega
Chávez

Acaso los caballos están cursando 
por el mismo evento que nosotros 
con respecto al COVID?  Varios ti-
pos de herpesvirus equino infectan 
a los caballos, pero el que es noticia 
es el herpesvirus equino-1 (EHV-
1). 

Este patógeno puede causar enferme-
dades respiratorias y abortos en sus for-
mas más leves, pero también puede cau-
sar enfermedades neurológicas que pue-
den ser letales. Y en efecto, Tras un año 
de pandemia que redujo drásticamente 
la actividad en la comunidad ecuestre, 
los jinetes afrontan el Virus del Herpes 
Equino EHV-1, otra gran tragedia que 
ya ha costado la vida a 17 caballos, varios 
de ellos infectados mientras competían 
en Valencia, España. 

En febrero del año en curso inicio el 
brote de herpesvirus-1 equino (EHV-1) 
en una competencia internacional de 
salto en España, hasta ahora el número 
de muertos ha ido en aumento. Mien-
tras tanto, los científicos están buscando 
la fuente del brote, ya que el primer caso 
oficial fue en un caballo francés que dio 
positivo en Francia, después de regresar 
a casa del evento ecuestre, el 14 de fe-
brero. Casi 200 caballos permanecen en 
cuarentena en el lugar de la competencia 
en Valencia siendo el EHV-1 una enfer-
medad de reporte obligatorio teniendo 
como resultado casos positivos en Bar-
celona y en Alemania por lo que no se 
descarta la propagación mundial.

Aunque no es el mismo tipo de virus, 
se comporta muy similar al COVID en 
la forma en que se transmite, siendo 
muy contagioso. Los caballos pueden 
infectarse al inhalar partículas virales en 
el aire o al entrar en contacto con super-
ficies y equipos contaminados como la 
ropa u objetos que usamos para los caba-
llos (comederos de agua, baldes, etc…). 
El virus puede sobrevivir fácilmente al 
aire libre en los entornos adecuados, le-
jos del caballo, durante al menos una se-
mana o incluso hasta 1 mes pasando de 
un caballo a otro sin ninguna dificultad.

Una nueva pandemia acecha a los caballos: 
Herpes Virus Equino (EHV-1)

sanidad equina

Si un caballo lo tuviera, generalmente 
muestra picos de temperatura 1 o 2 días 
después de la exposición y nuevamen-
te 6-7 días después, los signos clínicos 
pueden aparecer incluso en las 2 sema-
nas posteriores. Una vez que comien-
zan los signos clínicos, la enfermedad 
puede progresar rápidamente atacando 
los vasos sanguíneos del cerebro, pro-
vocando una lesión que conduce a los 
signos neurológicos o puede causar una 
infección de las vías respiratoria con se-
creción nasal como una infección respi-
ratoria típica. Además, el virus también 
tiene un efecto abortivo e incluso puede 
infectar a los recién nacidos. Es impor-
tante mencionar que los caballos pueden 
recuperarse, más sin embargo se deben 
contemplar las secuelas neurológicas, 

respiratorias o reproductivas según sea 
la patología que curso el caballo.

Si se sospecha de un caballo positivo 
o se requiere descartar algún equino ex-
puesto a un enfermo se debe realizar una 
prueba de PCR demostrando la presen-
cia del virus o de los anticuerpos induci-
dos por la infección, la toma de muestra 
clínicas se realiza por medio de un hiso-
pados nasofaríngeos y sangre; por otro 
lado, el análisis del líquido cefalorraquí-
deo puede aportar datos que contribu-
yen al diagnóstico neurológico.

No existe una terapia antiviral especí-
fica para el tratamiento o prevención de 
la infección por HVE-1 por lo que lo más 
recomendable es reforzar las medidas de 
bioseguridad, así como aplicar la vacuna 
de Rhinoneumonitis para prevenir los 

15

¿

janet orteGa
Medicina y Reproducción 

Equina
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signos respiratorios y la vacuna de pneu-
moabort durante el proceso de la gesta-
ción para prevenir el aborto.

Si tus caballos están o han estado en un 
evento o en algún lugar donde algún ca-
ballo presentó signos clínicos, es bueno 
tomar medidas de bioseguridad mante-
niéndolos aislados durante 3 semanas, 
ese es el período de tiempo que necesita 
para saber si presentará la enfermedad 
o no, durante este tiempo, es recomen-
dable tomar la temperatura de los caba-
llos 2 veces al día, así como muestrear 
en busca del virus 2 veces con 3 sema-
nas de diferencia. Siempre que haya un 
caso, factor de riesgo o signos clínicos, 
se llamará a las autoridades veterinarias 
estatales para proceder a el aislamiento 
de ese caballo. 

El virus es fácil de matar con desin-
fectantes comunes, así que lavar la ropa 
e insumo, el uso de tapetes sanitarios y 
distanciamiento entre los equinos harán 
una notable diferencia en el contagio.

Aunque existe mayor posibilidad de 
contagio de herpes virus en un evento 
ecuestre debemos saber que con las co-
rrectas medidas sanitarias, el programa 
de vacunación vigente y la cuarentena 
en caballos expuestos es suficiente para 
controlar el contagio, de esta manera 
preveré no solo una enfermedad provo-
cada por herpes virus, si no por muchos 
otros patógenos y la disciplina ecuestre 
seguirá activa.

Esta no es la primera pandemia que 
asecha a los equinos ni será la última; las 
prácticas de higiene deben volverse una 
forma de vida no solo para el cuidado de 
los caballos, sino también una forma de 
vida para todos nosotros. 

Ser más conscientes de las enferme-
dades y su propagación, nos permitirá 
mantener a salvo nuestros caballos sin 
afectar sus actividades deportivas o re-
productivas.
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La pandemia dejó un severo im-
pacto en la ranicultura jalisciense 
luego de que se cerraron durante 
un largo periodo los espacios tu-

rísticos y recreativos donde se demanda 
la carne de rana.

Sin embargo, la presente etapa de re-
activación económica, dejan buenas se-
ñales para que se reactiven las granjas 
ranícolas establecidas en Jalisco. Según 
el biólogo de la SADER Jalisco, Rubén 
Ruiz Medina, refirió que la reactivación 
económica que se vive actualmente es 
una buena noticia para la actividad ra-
nícola a fin de resarcir los daños del año 
pasado.

“Al tenerse todo cerrado, se nos cerró 
también la frontera para exportar, se ce-
rraron los restaurantes y la venta era es-
casa; pero ya en este año va mejorando, 
hay buena relación con los comprado-
res y parece que todo se va a componer”, 
resaltó.

Mencionó que el efecto del cierre de 
sitios turísticos pegó durante el año pa-
sado y con ello, al caerse la demanda de 
la carne del anfibio, se tuvo un descenso 
de 50% en la producción de carne, sien-
do el volumen anual de solo 15 tonela-
das, según datos preliminares.

Sin embargo, ante las señales que ya se 
tienen en la mayor demanda de carne, 
el centro acuícola de la SADER Jalisco, 
ubicado junto a la presa El Estribón en 
Yahualica, ya está en marcha con sus ta-
reas encaminadas a la producción de re-
nacuajos para su distribución entre los 

Buenas señales de que se reactiva la ranicultura
sader jalisco - acuacultura

dentes en la ganancia de peso y en me-
jores índices de salud que les dieron un 
comportamiento muy saludable.

Hizo énfasis en que la sustitución del 
alimento balanceado por el artrópodo 
debe analizarse muy a fondo ante una 
situación que se presenta para los rani-
cultores, a quienes se les ha recomenda-
do que apliquen una dieta a sus ranas a 
base de alimento balanceado, que más 
bien podría ser más recomendable para 
la crianza de otras especies, como la tru-
cha, el bagre y la tilapia, pero no para la 
rana Toro, “la que se come al alimen-
to balanceado, cuando no le queda de 
otra”.

Añadió que una dosis semanal de cin-
co a seis gramos de Red lobster, se re-
comienda en la fase final de crecimiento 
de las ranas. Y que ahora se investigará 
la aportación del escarabajo Tenebrio en 
la dieta de las ranas, una especie ya estu-
diada en la nutrición de varias especies 
acuícolas.

Redacción.  AGRO21 Comunicación Rural.

Para Saber
Las regiones con más producción de carne de rana son Altos Norte 

y La Ciénega de Chapala. Entre los municipios destacan Atotonilco, 
Jamay, Zapotlanejo y Lagos de Moreno. 

Durante 2020, el centro acuícola de Yahualica produjo 120 mil 
renacuajos, de los que 100 mil se entregaron como donación a 
productores.

ranicultores.
Ruiz Medina indicó 

que la ranicultura ha 
recibido apoyos del 
Programa de Ex-
tensionismo Rural, 
lo que se concretó en 
un estudio de la nutri-
ción de las ranas en algu-
nas granjas de la Región de 
Los Altos.

Detalló que este estudio 
ya registra conclusio-
nes satisfactorias 
en sus resultados, 
concretamente 
en la necesidad 
de que en la die- t a 
de los batracios se incluyan 
organismos vivos para que 
las ranas mejoren su ingesta d e 
proteína animal, lo que ha impactado 
sustancialmente en reducir el ciclo de 
crecimiento de los anfibios.

Al respecto, el biólogo extensionista 

Jorge Luis Arámburo expuso que hay 
resultados confiables que revelan las 

ventajas de la ingestión de organis-
mos vivos en la dieta cotidia-

na de las ranas en las 
granjas, por las 

aportaciones 
que se 

tienen 
e n 

los 
conte- n i -

dos de proteína y grasa de los seres vivos 
que se suministraron a las ranas.

Detalló que en un experimento en que 
se suministró el artrópodo Red lobster 
las granjas tuvieron beneficios muy evi-
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La evolución en el mercado de 
alimentos para mascotas ha lle-
vado cada día más a la aparición 
de productos cada vez más dife-

renciados y especializados con atribu-
tos específicos de funcionalidad; estos 
atributos se basan ya sea en un diseño 
nutricional especifico o en el uso de in-
gredientes innovadores que por su mis-
ma presencia aporten un cierto tipo de 
atributos o contribuyan al diseño nutri-
cional mencionado. 

Debemos ser muy cuidadosos en el 
uso y niveles de aplicación de todos los 
ingredientes de la formulación ya que 
siempre estamos buscando un desem-
peño y resultados específicos en cada 
producto desarrollado.

En la industria de los alimentos para 
mascotas, al igual que en la industria de 
los alimentos para humano, desg r a c i 
a d a m e n t e vemos casos diariamente 
de sobre promesas en el desempeño de 
un producto solo por el hecho de que 
contiene o no cierto tipo de aditivos o 
nutrientes. 

Desde el etiquetado de nuestros pro-
ductos es sumamente importante tener 
muy clara la definición de los ingre-
dientes que estamos utilizando; un par 
de guías excelentes de definiciones se 
puede encontrar en las publicaciones 
de organismos tales como el AAFCO y 
la FEDNA las cuales no sólo establecen 
valores máximos y mínimos de calidad 
de la materia prima, sino que también 
ofrecen descripciones de su procesa-
miento y obtención. 

Este par de guías han sido desarro-
lladas en Estados Unidos y en Europa 
y sirven como una excelente base para 
poder clasificar y describir a muchas de 
las materias primas que se utilizan en la 
formulación de alimentos para masco-
tas. 

En cuanto al nivel adecuado a utili-
zar, siempre resulta muy importante 
recurrir a las publicaciones hechas por 
investigadores en revistas científicas, así 
como analizar a fondo las posibles res-
tricciones de uso existentes por presen-
cia de factores antinutricionales (algu-

Uso de nuevos ingredientes en sus alimentos
Mascotas

nas oleaginosas), toxinas (grano seco de 
destilería), o incluso alteración de color 
u olor del producto (pasta de girasol) o 
del procesamiento (alta cantidad de gra-
sa en algunas harinas de origen animal) 
o del desempeño con las mascotas (gran 
cantidad de fibra presente en la cascari-
lla de soya). 

Finalmente, siempre es muy reco-
mendable el validar las pruebas de uso 
de los nuevos ingredientes con colonias 
de mascotas con el fin de constatar al 
menos su desempeño en aceptación, 

www.anfaca.org.mx        asociación nacional de FaBricantes de alimentos para consumo animal

Es un producto que contiene mez-
cla científicamente balanceada para 
cumplir con los requerimientos nu-
tricionales de las diferentes especies 
animales, que está compuesta por 
diversas materias primas de origen 
agrícola, animal, marino, y productos 
químicos.

Por citar algunos de sus ingredien-
tes agrícolas están el sorgo, maíz, tri-
go, cebada, avena, pastas oleaginosas 
como la soya, canola, cártamo, algo-
dón, subproductos de maíz y trigo, 
harinas de alfalfa u otras de origen 
animal como la de carnes, hueso, san-
gre o pescado y todo el espectro de 
vitaminas, minerales y aminoácidos.

Los alimentos balanceados cubren 
los requerimientos nutricionales de 
las especies animales en sus diversas 

Para conocer

¿Qué es el alimento balanceado?
etapas de crecimiento como son aves 
(huevo y pollo de engorda), cerdo, 
ganado lechero y de carne, ovinos y 
caprinos peces, moluscos, crustáceos; 
para animales de compañía como pe-
rros, gatos, pájaros y caballos.

El reporte de las plantas de alimen-
tos balanceados en Jalisco, elaborado 
en 2020, indica que la producción de 
alimentos para aves de engorda fue 
de 2,474 (miles de toneladas), aves 
de postura 1,724 (mdt), ganado le-
chero 1,518 (mdt), porcicultura 1,389 
(mdt), ganado carne 808 (mdt), mas-
cotas: perro / gato 249 (mdt) y otras 
especies (gallos, equinos, caprino, pe-
ces) 326 (mdt).

Información, estadísticas y reportes, 
en Memoria económica ANFACA

Los asociados de ANFACA 
analizan semanalmente el en-
torno económico y agroindus-
trial. En forma de encuentros 
vía remota se realizan con temas 
relevantes tales como el análisis 
de los precios de insumos de ma-
terias primas para la industria e 
insumos pecuarios que cada em-
presa asociada aporta con datos 
reales y actualizados.

los jueves

Reuniones de trabajo

El crecimiento los sectores pe-
cuarios es notorio y pujante. La 

avicultura de postura y de engorda 
crece, el sector porcino registró un 
crecimiento notable, así como la pro-
ducción de leche y carne de bovino; 
existe una producción de alimentos 
balanceados para animales de más de 
39 millones de tons.

La fuerza laboral de la industria de 
alimentos balanceados es de más 40 
mil empleos directos y 210 mil indi-
rectos.

Estados Unidos es el principal abas-
tecedor de las necesidades de la in-
dustria de alimentos pecuarios como 
es maíz amarillo, trigo, soya, pasta de 
soya y sorgo. México registra un cre-
cimiento notable en la producción de 
maíz blanco y amarillo.

Memoria y reporte económico ANFACA 2021
Se están preparando los datos y mu-

chos otros que son resultado del tra-
bajo de investigación y análisis de los 
indicadores y registros que ANFACA 
realiza anualmente y que presenta en 
su MEMORIA ECONOMICA RE-
PORTE 2021 a publicarse en estas 
próximas semanas.

Estará a disposición para su uso y 
consulta.

palatabilidad, calidad de heces y diges-
tibilidad.

Análisis de MVZ Miguel Ángel López 
Núñez
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En los programas sabatinos Pura Le-
che que radio AGRO21 emite los 
últimos sábados el mes en la fre-
cuencia La Tapatía 103.5 FM que 

conduce la MVZ Marina Álvarez, recibimos 
preguntas de la audiencia y de los producto-
res lecheros de los temas abordados; uno de 
ellos ha sido sobre la relación entre la pro-
ducción de leche y la mastitis. 

A continuación, y a petición de los lec-
tores y audiencia radiofónica, resaltamos 
algunos aspectos en esos programas que se 
hicieron durante los años 2019 y 2020.

En los hatos lecheros existen dos aspectos 
muy importantes que se deben tomar en 
cuenta; la producción de leche y la mastitis, 
sumamente relacionados. La mastitis es una 
de las enfermedades más frecuentes en va-
cas lecheras y una de las más importantes de 
las que afectan a la industria láctea.

El término mastitis se utiliza para referir-
se a la inflamación de la glándula mamaria, 
es causada por lesión física, agentes quími-
cos y microorganismos, principalmente por 
varios tipos de bacterias, algunos hongos y 
micoplasmas y se caracteriza por cambios 
físicos, químicos y usualmente cambios bac-
teriológicos en la leche, así como cambios 
patológicos en los tejidos glandulares. 

Es la enfermedad que ocasiona más pér-
didas económicas debido a varios factores: 

Reducción en la producción de leche 
Costo del tratamiento 
Desecho de la leche 
Desecho de los animales infectados 
Muerte prematura 
Los cambios más importantes en la leche 

son decoloración, presencia de grumos y 
aumento en el número de células inflama-

La producción de leche y la mastitis
Ganadería Bovina

torias, conocido como conteo de células so-
máticas 

En relación a sus manifestaciones y pre-
sentaciones clínicas, puede ser clínica o sub-
clínica 

Mastitis clínica 
Es caracterizada por presentarse de mane-

ra súbita, hay inflamación y enrojecimiento 
de la ubre, dolor, disminución de la produc-
ción y alteraciones en la leche de los cuartos 
afectados. La leche puede contener grumos, 
coágulos, con consistencia de agua y los ani-
males presentan fiebre, depresión y anorexia

Mastitis subclínica
Se caracteriza por no presentar signos vi-

sibles de enfermedad, la leche es aparente-
mente normal, pero existe una disminución 
en la producción de la misma y un aumento 
en el conteo de células somáticas. Esta pre-

sentación tiene mayor impacto en animales 
que tiene más de un ciclo de lactación que 
en animales jóvenes.

El promedio de incidencia anual de la 
mastitis clínica en los hatos es del 10 al 12% 
pero en algunos hatos puede alcanzar inclu-
so valores de hasta un 65%. El riesgo princi-
pal ocurre al inicio de la lactación, general-
mente en los primeros 50 días. El riesgo de 
contraer mastitis clínica se incrementa en el 
parto. 

Alguno de los factores de riesgo en anima-
les son los siguientes: 

Edad. La prevalencia de la infección se in-
crementa con la edad, alcanzando el pico a 
los 7 años. 

Estado de lactación. La infección es más 
común en el inicio y al final de la lactación.

Producción de leche. Se afectan más los 

Los programas de radio “Pura Leche” los conduce Marina Álvarez del equipo AGRO21 
y COFOCALEC

18

hatos con una alta producción. 
Raza. La incidencia es más común en cru-

zas que en ganado cebú, en la raza Holstein 
es más común que en la raza Jersey. 

Rango de producción y morfología de 
la ubre. Una alta producción de leche y di-
ferencias en la profundidad de la glándula, 
longitud, forma y morfología del orificio del 
pezón se han asociado con la predisposición 
a presentar la enfermedad.

Nutrición.  Cantidades adecuadas de vita-
mina E, vitamina A y selenio intervienen en 
la resistencia a ciertos tipos de mastitis. 

Higiene. Una mala o incorrecta higie-
ne favorece la multiplicación bacteriana 
Reducción de infecciones nuevas por mas-
titis 

Confort de la vaca 
Limpieza; sobre todo de los corrales 
Nutrición 
Procedimientos de ordeño: higiénicos y 

correctos 
Mantenimiento de la máquina de ordeño 
Sellados pre y postordeño 
Antibioterapia al secado 
Vacunaciones
Control y tratamiento 
La mayoría de los protocolos están basa-

dos en el tratamiento del cuarto afectado 
para eliminar la infección y retornar el cuar-
to y producción láctea a lo normal. 

Se recomienda ampliamente seguir estas 
medidas: eliminar rápida y eficazmente las 
bacterias usando antibióticos específicos 
después de desinfectar los pezones, admi-
nistrar antibióticos por vía parenteral y con-
trolar la inflamación. 

La mastitis ha sido considerada como el 
padecimiento de tipo sanitario más impor-
tante y costoso del ganado bovino lechero, 
está considerada como el problema de salud 
más común, cuyas pérdidas representan la 
mitad de los costos totales de salud.

Redacción. AGRO21 Comunicación Rural y apo-
yado de los documentos técnicos de INTAGRI.



Pág.

Una de las preocupaciones que 
muestra la Asociación Mexi-
cana de Simmental, Simbrah, 
Simmangus, es la de promover 

estas razas de ganado entre la juventud 
en general y en particular, impulsar el 
entusiasmo y entrega que han mostrado 
los hijos de ganaderos que se encuen-
tran adheridos a esta organización.

Es por ello que en el 2018, la mesa di-
rectiva, a través de su presidente el Lic. 
Antonio Manuel García, lo creo y den-
tro de los que primero estuvieron en él, 
se encuentra el MVZ Juan Carlos Suárez 
Pérez, de Ixtlahuacán del Río, Jalisco.

Y es sobre el tema del Comité Juvenil, 
los primeros miembros del mismo en 
esta asociación, que uno de los fundado-
res, Juan Carlos, quien también es Vocal 
en la mesa directiva y tiene a su cargo 
la Comisión de Ferias y Exposiciones en 
el Consejo Directivo 2020-2021, expresa 
sus opiniones.

«El Comité Juvenil lo formó la Aso-
ciación para involucrar a los jóvenes en 
las actividades ganaderas, sobre todo en 
estas razas. Todos estamos sin un cargo 
específico, somos auxiliares solamente. 
Somos un comité que trabajamos en 
conjunto para ayudar, sobre todo en 
eventos como muestras y exposiciones 
que la asociación organiza por las diver-
sas regiones del país», expresó.

Agrega que fueron cuatro personas las 
que se integraron en la fundación de este 
comité: dos de Jalisco (él, de Ixtlahuacán 
del Río, y otra persona de Arandas), una 
de Nuevo León y otra de Tabasco.

En la actualidad, ya se encuentran sie-
te personas integradas, entre ellas, una 
persona de Jalisco y otra de Chihuahua.

«Fue la mesa directiva la que nos vio 
el entusiasmo, que le poníamos empe-
ño, generalmente hijos de los ganade-
ros, y nos quiso involucrar de una ma-
nera más directa; buscó darnos nuestro 
lugar. Nos platicó y decidió invitarnos a 
reunirnos para hacer un comité donde 
podríamos ayudar, sobre todo, en estos 
eventos», menciona.

Acciones. Entre las acciones que tie-
nen a corto y mediano plazo y esperan-
do que se normalicen las actividades por 
cuestión de la pandemia, está el de bus-
car personas que deseen involucrarse en 
las actividades ganaderas. Ya sea a tra-
vés de los hijos de los ganaderos socios 

o de estudiantes o profesionistas que se 
pueda interesarles el contacto con estas 
razas de ganado.

En este aspecto, Juan Carlos está bus-
cando la manera de acercarse con la 
Universidad de Guadalajara, en este caso 
con el Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias (Cucba), 
para tratar de que los estudiantes sean 
auxiliares en las diversas actividades que 
se dan en las ferias y exposiciones.

«Sobre todo, se necesita mucho apoyo 
en actividades como el pesaje de gana-
do y en pista a la hora de las calificacio-
nes. Es ahí donde podemos interesar a 
las personas que nos ayuden y, a la vez, 
buscar la promoción de estas razas entre 
ellos», menciona.

Y esta tarea, menciona, la tendrá que 
hacer cada uno de los auxiliares en sus 
regiones de origen (Nuevo León, Tabas-
co, Chihuahua, etc.), reitera Juan Carlos.

«Me dijo el presidente de la asociación, 
que yo fuera el medio para contactar en 

la UdeG, para empezar con practicantes 
en universidades, médicos, ingenieros o 
carreras afines al campo que estén inte-
resados en estas actividades, en apoyar, 
sobre todo en los eventos», dice.

Aclara también que en Jalisco se tie-
nen ferias y exposiciones tanto en Tla-
quepaque (Expo Ganadera), como en 
la de Lagos de Moreno, Tepatitlán, Ixt-
lahuacán del Río, así como en Arandas y 
Etzatlán, estas dos últimas consideradas 
pequeñas pero que con trabajo e impul-
so, deberán crecer cada vez más.

Por otro lado y derivado de la pande-
mia, no se ha dejado de trabajar aunque 
ahora, las reuniones son virtuales a tra-
vés de zoom.

Expeiencia. Juan Carlos Suárez ya 
tuvo una experiencia en el ámbito de or-
ganizar un evento y velar porque saliera 
bien. Fue la pasada Expo Ganadera Jalis-
co 2020, evento limitado por la pande-
mia y en la que se tuvo una muy buena 
experiencia, afirma.

«A corto plazo, primero es volver a lo 
que son las actividades 
presenciales. Ya tuvimos 
una en diciembre en la 
Expo Ganadera, yo fui 
el coordinador y afortu-
nadamente fue un éxio 
en cuanto a ventas, en 
cuanto a promoción, y 
participamos los jóvenes, 
que era el objetivo de este 
comité», dice.

Creó Comité Juvenil para involucrar a jóvenes en actividades ganaderas
asociación siMMental-siMBrah-siMManGus

MVZ Juan Carlos Suárez Pérez, auxiliar en 
Jalisco del Comité Juvenil.
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Miguel Yáñez A.- AGRO21
Ixtlahuacán del Río, Jal.IMPULSO a las juventudes interesadas en estas razas, el objetivo.
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